
 
 

 
LOS VERBOS IRREGULARES 

 
 
Existen tres tipos de irregularidades: 
 

1. irregularidades vocálicas 
2. irregularidades consonánticas 
3. verbos de irregularidad propia 

 
 
 

1. Los verbos de irregularidad vocálica 
 

  1.1. verbos que diptongan la vocal de la raíz 
   a. diptongación e > ie 
   b. diptongación o > ue 
 
  1.2. verbos con debilitación vocálica 

verbos de tercera conjugación con una e en la penúltima 
sílaba: e > i 
 

*verbos de modificaciones ortográficas y alteraciones de acento (no 
irregularidad) 

 
 
 

2. Los verbos de irregularidad consonántica 
 

  2.1.  verbos terminados en –acer, -ecer, -ocer, -ucir 
   -c- > -zc- 
 
  2.2. verbos terminados en –ducir 
   -c- > -zc-  
   + pretérito indefinido –duje 
   
  2.3. verbos terminados en –uir 
   i > y (delante de a, e, o) 
 
 
 

3. Los verbos de irregularidad propia 
 
 

Además: 

4. Formas irregulares del GERUNDIO 

5. Formas irregulares del PARTICIPIO 



 
 

1. Los verbos de irregularidad vocálica 

 
1.1. Verbos irregulares con diptongación vocálica  

 
El diptongo se crea solo si la vocal de la raíz es la E o la O.  
La diptongación, que afecta el tiempo presente de los modos indicativo, imperativo 
y subjuntivo, es la siguiente: 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
Primera conjugación. Ejemplo: CERRAR 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

cierro 
cierras 
cierra 
cerramos 
cerráis 
cierran 

  

 
Siguen esta irregularidad verbos como: 
atravesar, calentar, despertar(se), empezar, manifestar, merendar, negar, nevar, 
pensar, recomendar, sentar(se), temblar… 
 
 
Segunda conjugación. Ejemplo: ENTENDER 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

entiendo 
entiendes 
entiende 
entendemos 
entendéis 
entienden 

  

 
Siguen esta irregularidad verbos como: 
defender, encender, perder, querer, tender… 
 
 
 
 
 

a. Verbos con diptongación e > ie 
 

e > ie 
o > ue 

 



 
 

 
Tercera conjugación. Ejemplo: PREFERIR 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

prefiero 
prefieres 
prefiere 
preferimos 
preferís 
prefieren 

  

 
Siguen esta irregularidad verbos como: 
convertir, digerir, divertir(se), mentir, sentir(se)… 
 
 
 
 
 
 
Primera conjugación. Ejemplo: CONTAR 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

cuento 
cuentas 
cuenta 
contamos 
contáis 
cuentan 

  

 
Siguen esta irregularidad verbos como: 
costar, acostar(se), almorzar, aprobar, colgar, demostrar, encontrar, mostrar, sonar, 
soñar, volar… 
 
 
Segunda conjugación. Ejemplo: PODER 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

puedo 
puedes 
puede 
podemos 
podéis 
puede 

  

 
Siguen esta irregularidad verbos como: 
devolver, llover, mover, resolver, volver… 
 
 
 
 

b. Verbos con diptongación o > ue 
 



 
 

 
Tercera conjugación. Ejemplo: MORIR(SE) 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

(me) muero 
(te) mueres 
(se) muere 
(nos) morimos 
(os) morís 
(se) mueren 

  

 
 
Caso especial: el verbo JUGAR. En este verbo la diptongación se produce en la 
vocal u > ue 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

juego 
juegas 
juega 
jugamos  
jugáis 
juegan 
 

  

 
 
 

1.2. Verbos irregulares con debilitación vocálica  
 
Esta irregularidad afecta solo a los verbos de la tercera conjugación (= verbos 
terminados en –ir) que tienen una E en la penúltima sílaba. La debilitación, que 
afecta la E, es la siguiente:  
 
 
 
 
 
 
Esta debilitación se produce en el presente de los modos indicativo, imperativo y 
subjuntivo, en algunos tiempos del pasado y en el gerundio: 
 
Ejemplo: ELEGIR 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

elijo (¡cambio ortográfico!)* 
eliges 
elige 
elegimos 
elegís 
eligen 
 

  

e > i 
 



 
 

pretérito indefinido 
(indicativo) 

imperfecto de subjuntivo 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  gerundio 
  eligiendo 

 
Otros verbos que tienen la irregularidad e > i son, por ejemplo: 
competir, concebir, conseguir, corregir, derretir, despedir, freír, impedir, medir, 
pedir, reír, reñir, repetir, seguir, servir, sonreír, vestir… 
 
 
* VERBOS DE CAMBIO ORTOGRÁFICO 
Son verbos que cambian la grafía en algunas personas y tiempos verbales y no se 
consideran propiamente irregulares porque se trata de simples variaciones 
ortográficas necesarias por razones fonéticas: 
 

a) Verbos que terminan en –ger / -gir y que cambian la g en j ante –o en la 1a 
persona del presente de indicativo 
 

 
 
 
Ejemplos: 
 

ESCOGER 
 

RECOGER DIRIGIR 

escojo 
escoges 
escoge 
escogemos 
escogéis 
escogen 

recojo 
recoges 
recoge 
recogemos 
recogéis 
recogen 

dirijo 
diriges 
dirige 
dirigimos 
dirigís 
dirigen 

 
Otros verbos que tienen esta irregularidad son: 
acoger, afligir, coger, corregir, encoger, erigir, exigir, fingir, infligir, proteger, 
restringir, rugir, sumergir, surgir, urgir… 
 
b) Verbos que terminan en –guir y que cambian –gu- en –go en la 1a persona del 
presente de indicativo 
 

 
 
 

g > j 
 

-guir > -go 
 



 
 

Ejemplos: 
 

DISTINGUIR 
 

EXTINGUIR SEGUIR 

distingo 
distingues 
distingue 
distinguimos 
distinguís 
distinguen 

extingo 
extingues 
extingue 
extinguimos 
extinguís 
extinguen 

sigo 
sigues 
sigue 
seguimos 
seguís 
siguen 
 

N.B.: seguir tiene debilitación vocálica 
e > i y, además, cambio ortográfico (-
guir > -go) 

 
Otros verbos que tienen esta irregularidad son: 
conseguir, erguir, perseguir, proseguir… 
 

** VERBOS QUE TERMINAN EN –IAR / -UAR 
También se pueden considerar como excepciones ortográficas (no irregularidad) 
porque en el presente de indicativo todas las personas del singular y la tercera del 
plural llevan acento:  

 
Ejemplos: 
 

ESQUIAR 
 

CONTINUAR ENVIAR 

esquío 
esquías 
esquía 
esquiamos 
esquiáis 
esquían 

continúo 
continúas 
continúa 
continuamos 
continuáis 
continúan 

envío 
envías 
envía 
enviamos 
enviáis 
envían 

 

Otros verbos que tienen esta peculiaridad son: 

aliar, autografiar, confiar, contrariar, criar, fiar, guiar, liar, variar… 

acentuar, actuar, atenuar, efectuar, evaluar, fluctuar, graduar, insinuar, puntuar, 
situar…  



 
 

2. Los verbos de irregularidad consonántica 
 

2.1. Verbos terminados en –acer, -ecer, -ocer, -ucir 
 

Cambian la C de la última sílaba en ZC en la 1a persona del presente de indicativo y 
en todas las personas del presente de subjuntivo (y, por consiguiente, en las 
personas del imperativo que se forman a través del modo subjuntivo) 
 
 
 
 
 
Ejemplo: CONOCER 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

conozco 
conoces 
conoce 
conocemos 
conocéis 
conocen 

  

 
Siguen esta irregularidad numerosos verbos: 
agradecer, aparecer, apetecer, carecer, compadecer, complacer, convalecer, crecer, 
desaparecer, desconocer, desobedecer, embellecer, empobrecer, enriquecer, 
enrojecer, enternecer, entristecer, envejecer, establecer, estremecer, favorecer, 
florecer, fortalecer, lucir, merecer, nacer, obedecer, ofrecer, padecer, parecer, 
permanecer, pertenecer, rejuvenecer, restablecer… 
 
EXCEPCIONES: 

- hacer y derivados, que tienen su propia conjugación 
- cocer y derivados, como por ejemplo recocer, escocerse: cuezo, recuezo, me 

escuezo… 
- mecer: mezo 
- ejercer: ejerzo 
- torcer: tuerzo 
- vencer: venzo 

 
 

2.2. Verbos terminados en –ducir que transforman  c > zc delante de O y A y que, 
además, forman el pretérito indefinido en -duje 
 

Cambian la C de la última sílaba en ZC en la 1a persona del presente de indicativo y 
en todas las personas del presente de subjuntivo (y, por consiguiente, en las 
personas del imperativo que se forman a través del modo subjuntivo). Además, 
forman el pretérito indefinido con –duj– en todas las personas (y, por consiguiente, 
también tienen –duj– en el imperfecto de subjuntivo). 
 
 
 

c > zc 
 

c > zc 
+ 

-duje  
(pret. indef.) 

 



 
 

 
Ejemplo: TRADUCIR 
 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

traduzco 
traduces 
traduce 
traducimos 
traducís 
traducen 
 

  

pretérito indefinido 
(indicativo) 

imperfecto de subjuntivo 

traduje 
tradujiste 
tradujo 
tradujimos 
tradujisteis 
tradujeron 

 

 
Siguen esta irregularidad verbos como: 
conducir, deducir, inducir, introducir, producir, reconducir, reducir, reproducir, 
seducir… 
 
 

2.3. Verbos terminados en –uir que cambian i > y delante de A, E, O 
 

 
 
 
Ejemplo: CONSTRUIR 
 
presente de indicativo imperativo presente de subjuntivo 

construyo 
construyes 
construye 
construimos 
construís 
construyen  

  

  gerundio 
  construyendo 

 
Siguen esta irregularidad verbos como: 
afluir, atribuir, concluir, confluir, constituir, contribuir, destruir, diluir, disminuir, 
distribuir, excluir, fluir, incluir, instituir, instruir, intuir, recluir, reconstruir, 
sustituir… 
  

i > y 
 



3. Los verbos de irregularidad propia

(v. cuadros páginas siguientes)









 
 

4. Formas irregulares del GERUNDIO 
 

• Los verbos de la 2a y 3a conjugación cuya raíz termina en una vocal (creer, leer, 
caer…) forman el gerundio en –yendo: 

 
caer > cayendo incluir > incluyendo 
construir > construyendo leer > leyendo 
creer > creyendo oír > oyendo 
destruir > destruyendo recluir > recluyendo 
diluir > diluyendo sustituir > sustituyendo 
huir > huyendo  
 
N.B.: gerundio del verbo IR > YENDO 
 
 
 
• Los verbos de la 3a conjugación que tienen en la penúltima sílaba del infinitivo 

una E (sentir, preferir, mentir…) o una O (morir, dormir, poder…) sufren una 
debilitación vocálica en el gerundio, por lo tanto e > i, o > u: 

 
e > i o >u 

decir > diciendo dormir > durmiendo 
gemir > gimiendo morir > muriendo 
mentir > mintiendo poder > pudiendo 
pedir > pidiendo podrir > pudriendo 
preferir > prefiriendo  
repetir > repitiendo  
seguir > siguiendo  
sentir > sintiendo  
venir > viniendo  
vestir > vistiendo  
 
 
 
Ayuda: una norma que se puede aplicar para formar los gerundios irregulares es 
ver la 3a persona plural del pretérito indefinido y añadir la desinencia del 
gerundio: 
 

Infinitivo 3a pers. plur. pretérito 
indefinido 

Gerundio 

construir construyeron construyendo 
dormir durmieron durmiendo 
leer leyeron leyendo 
pedir pidieron pidiendo 
 




